

## Au-delà du mur de l'argent

ÉDOUARD TÉTREAU,  
STOCK, 195 P., 16 €.

ÉDOUARD  
TÉTREAU

# AU-DELÀ DU MUR DE L'ARGENT

Sack

■ **ESSAI** « *Mon adversaire n'a pas de visage, mon adversaire c'est la finance!* » Le Pape tiendra-t-il, à New York, les célèbres propos prononcés par un autre Français ? Son discours le 25 septembre à l'ONU, après celui prononcé la veille à Washington devant le Congrès - une première pour un pontife - suscite beaucoup d'attentes et d'interrogations. Pour frapper les esprits, il est déjà prévu une spectaculaire cérémonie, au pied de Ground Zero, réunissant les plus hauts dignitaires des différentes religions. Au moment où l'Occident est confronté à l'arrivée exceptionnelle de vagues de migrants fuyant la pauvreté ou la violence des conflits moyen-orientaux, quel sera alors le message de Sa Sainteté ? Il y a fort à parier que François appelle notre humanité à se détourner du fameux veau d'or.

C'est le thème du nouveau livre d'Édouard Tétréau qui a, justement, contribué ces derniers mois aux préparatifs de cette visite. L'auteur, 45 ans, a le profil idoine. Catholique, passé par

l'école des pères jésuites, il a franchi les bonnes portes du Vatican. Ses activités de consultant ont permis à ce diplômé de HEC de rencontrer des chefs d'entreprise et des dirigeants d'entreprise de haut niveau, tant en France qu'à l'étranger. De Rome à Washington en

De Rome à Washington en passant par New York, Édouard Tétréau a sondé les reins et les cœurs, observé et conforté sa vision de la nécessité d'en finir avec ces « deux nouvelles religions » qui contribuent, selon lui, à la déshumanisation du monde : la finance et les nouvelles technologies

passant par New York, Édouard Tétréau a sondé les reins et les cœurs, observé et conforté sa vision de la nécessité d'en finir avec ces « deux nouvelles religions » qui contribuent, selon lui, à la déshumanisation du monde : la finance et les nouvelles technologies.

Expert avisé, il souligne que la crise de 2008 n'a en rien changé notre folie spéculative. Injections par les principales banques centrales de milliers de milliards de dollars, créés « à partir de rien », trésoreries pléthoriques des entreprises, bulles dans l'immobilier de

prestige ou dans le marché mondial de l'art... l'argent coule à flots. Sauf dans l'économie réelle, et cela au grand dam d'une richesse oubliée : les hommes. Le monde contient plus de 200 millions de chômeurs,

sans compter les 839 millions de travailleurs qui vivent avec moins de 2 dollars par jour. L'an prochain, l'ONG Oxfam prévoit que 1 % de la population mondiale détendra plus de richesses que les 99 % restants.

À ces déséquilibres financiers s'ajoutent les risques d'un monde digitalisé. Le 6 mai 2010, à la Bourse de New York, les robots du marché se sont emballés, détruisant en 20 minutes 862 milliards de dollars de valorisation boursière. Le patron du New York Stock Exchange a dû « débrancher la prise » pour éviter le krach. Pire, l'intelligence artificielle ouvre la porte au transhumanisme dont « l'ambition ultime est de rendre l'homme immortel ».

L'auteur nous livre des réflexions truculentes que provoque la venue du Pontife à New York. Preuve qu'à Manhattan l'argent est toujours la religion la plus pratiquée

Mais où est passée notre foi dans l'homme et dans l'avenir ? tempête l'auteur, qui, « ni looser, ni socialiste », choisit définitivement le camp des faibles, des fragiles à celui des humanoïdes trafiqués et superperformants. Et Tétréau d'en appeler à l'ultime étincelle de l'homme que l'intelligence artificielle n'arrivera pas à lui ravir : la conscience. Il expose alors son idée, follement ambitieuse : lancer un nouveau Bretton Woods, regroupant non pas des États,

mais des représentants de la société civile et de toutes les grandes religions qui établiraient une charte énonçant de nouvelles obligations. En voici quelques-unes : interdiction d'investir dans une entreprise utilisant des paradis fiscaux ou encore dans des obligations d'État et des actions d'entreprises automatisant le travail des enfants. Optimiste, Édouard Tétréau vanite les bonnes pratiques actuelles qui mériteraient d'être encouragées : la philanthropie (3000 milliards de dollars de dons annuels aux États-Unis) ; l'économie du partage à la Uber comme l'échange de trajets en voiture, de services à domicile, de logements ; les labels de consommation en accord avec une finance éthique.

Pimenté d'idiomes financiers anglosaxons, « *killer takes all* », « *trickle down* », « *shadow banking* », « *dry powder* », cet essai vif et synthétique ne se contente pas de mettre en perspective, à travers des chiffres éclairants, les grands mouvements de l'économie mondiale. Il restitue aussi le monde du business outre-Atlantique. Édouard Tétréau nous livre des réflexions truculentes que provoque la venue du Pontife à New York. Preuve qu'à Manhattan l'argent est toujours la religion la plus pratiquée. L'un, industriel, imagine déjà François posant sur une de ses grosses machines ; un républicain, ancien de l'équipe Bush, prévient : « Attention à ce que le Pape ne donne pas de leçons d'économie à l'Argentine. » Quant au très puissant cardinal Dolan, qui dirige l'archevêché de New York, il voit là une formidable occasion de lever 180 mil-

lions de dollars pour rénover la cathédrale Saint Patrick ! Le pape argentin, souvent critique à l'égard des États-Unis, parviendra-t-il à fédérer derrière lui un mouvement décidé à faire tomber le mur d'argent ? Édouard Tétréau, qui ne craint pas d'afficher ses convictions religieuses, veut y croire. Prophète au pays du business, il a déjà empoigné son bâton de pèlerin.

MARIE-LAETITIA BONAVITA



**MILLON**  
MAISON DE VENTES AUX ENCHÈRES

**PHOTOGRAPHIES**  
*de COLLECTIONS*

**XIX<sup>e</sup>, XX<sup>e</sup> & CONTEMPORAINES**

Des ventes de prestige depuis 40 ans

**CATALOGUE EN PRÉPARATION**

Informations sur photos et expertises sur rendez-vous

Département Photographies : Christophe GŒURY, expert  
Natalia RACIBORSKI, contact étude

+33 (0)1 48 00 99 44 [photographie@millon.com](mailto:photographie@millon.com)

HELMUT NEWTON  
"Charlotte Rampling, Arles-1973" [détail]  
Tirage argentineur postérieur, signé, cachet (30,5 x 40 cm)  
Vendu 19 950 € frais compris  
© Courtesy Millon / © Helmut NEWTON

BELGIQUE • PARIS • SUISSE [www.millon.com](http://www.millon.com)